

Rusia y los conflictos del continente africano: el caso de República Centroafricana

JORGE GONZÁLEZ MÁRQUEZ²³⁹

Resumen: República Centroafricana, uno de los países más pobres del mundo, se encuentra atrapado entre una insurgencia de largo recorrido y una guerra subsidiaria que se extiende por toda la región. La guerra civil de República Centroafricana, marcada por su larga duración y por la abrumadora debilidad crónica del estado, entraría en una nueva etapa con la victoria de François Touadera en las elecciones de 2016 puesto que el nuevo mandatario abriría las puertas para el desembarco de la Federación Rusa en el país. El estudio de la intervención rusa en República Centroafricana nos permite hacer una aproximación a la política del Kremlin para el continente africano, puesto que su actuación en este conflicto comparte numerosas características con las acciones llevadas a cabo en otros países del continente como Libia, Sudán o Mali, que en los últimos años parece estarse consolidando como uno de los pilares de la política exterior rusa.

Palabras clave: Rusia. República Centroafricana. Wagner. Guerra civil. Influencia.

“(…) Hablemos ahora de Rusia. Empecemos por el principio ¿cómo está apoyando Rusia al gobierno de República Centroafricana? Es bien sabido que hay una importante cooperación en el campo de la seguridad ¿qué papel tiene Rusia en la actual ofensiva contra la CPC?

Rusia es un socio clave en materia de seguridad para la República Centroafricana y ha apoyado sistemáticamente el levantamiento del embargo armamentístico. Fue Rusia la que logró obtener un permiso oficial de la ONU para suministrar armas al ejército de la República Centroafricana en 2018, momento en el cual, también obtuvo autorización para enviar personal para entrenar a las fuerzas de seguridad.

Desde entonces, el papel de los instructores rusos en la República Centroafricana no ha cambiado, siguen participando en la formación de las Fuerzas Armadas de República Centroafricana (FACA). Además, para fortalecer al ejército, el Ministerio de Defensa ruso ha entregado 20 vehículos BRDM-2 a la República Centroafricana.

¿Qué perspectivas de futuro ve usted a la cooperación entre Rusia y República Centroafricana? ¿Cree probable que Rusia acabe abriendo una base militar permanente en el país como se ha rumoreado en varias ocasiones? Y ¿qué papel cree que puede tener República Centroafricana en la creciente implicación de Rusia en el continente?

Las relaciones entre Rusia y la República Centroafricana tienen un largo recorrido, de más de 60 años. Creo que todavía hay muchos ámbitos prometedores en las relaciones bilaterales,

²³⁹ profesor de Relaciones Internacionales por la Universidad Europea del Atlántico, subdirector del medio digital “Descifrando la Guerra” y doctorando en Relaciones Internacionales por la Universidad Complutense de Madrid. jorggoznmarq@gmail.com

principalmente en lo que se refiere a lo económico. Tan pronto como se resuelva la situación de seguridad, estoy convencido de que numerosos inversores interesados en la minería, las energías alternativas, el algodón y las industrias madereras, etc., también acudirán a la República Centroafricana.

Ya existe una representación militar rusa en la República Centroafricana, que sigue siendo suficiente para la coordinación operativa entre los Ministerios de Defensa de ambos países. La cuestión de la apertura de la base aún no está en la agenda.”²⁴⁰

República Centroafricana: una breve introducción

La República Centroafricana es un país de mayoría cristiana, aunque con una importante minoría musulmana, perteneciente a la Francáfrica²⁴¹ y que se encuentra en el corazón del continente haciendo frontera con Chad, Sudán, Sudán del Sur, República Democrática del Congo, Congo y Camerún. El país obtendría su independencia en 1960 y estaría marcado desde un primer momento por la inestabilidad, sufriendo cuatro golpes de estado exitosos entre 1960 y 2003, y por la injerencia francesa, ya que el apoyo de la potencia colonial, o la pérdida de este, ha sido un elemento decisivo en el ascenso y la caída de los gobernantes del país.

El último golpe de estado, llevado a cabo por François Bozize en 2003, marcaría un antes y un después ya que en respuesta a este comenzaría una rebelión en el norte del país que, con el paso del tiempo, daría lugar a dos guerras civiles consecutivas que sumirían al país al caos y enviarían a Bozize al exilio en 2013.

A finales de 2015, tras más de dos años de caos ininterrumpido, se celebrarían las primeras elecciones generales en el país desde la caída de Bozize. En estos comicios participaron más de un millón de personas por lo que, a pesar de estar marcados por el miedo a la violencia y las irregularidades, fueron considerados un éxito y el primer paso hacia la estabilización del país. La victoria en la carrera por la presidencia del país fue obtenida, en segunda vuelta, por Faustin-Archange Touadera quien anteriormente había ocupado el cargo de primer ministro entre enero de 2008 y enero de 2013.

En febrero de 2019, tras un largo proceso de negociaciones y la firma de un preacuerdo auspiciado por Rusia en agosto de 2018, se firmaba el “Acuerdo Político para la Paz y la Reconciliación en República Centroafricana” (APPR – RCA). Este acuerdo sería firmado por el gobierno de la R. Centroafricana, encabezado por Touadera, y los principales grupos armados dando lugar a un compromiso de reconciliación y reforma del país.

Sin embargo, y a pesar de las altas expectativas que generó su firma, este acuerdo se quebraría por completo en menos de un año bajo el peso de las numerosas violaciones de los compromisos adquiridos, tal y como queda reflejado en el informe de Naciones Unidas sobre la situación en el

²⁴⁰ Fragmento de una entrevista realizada por el autor a Valery Zakharov, asesor de Seguridad Nacional para el presidente de República Centroafricana, Faustin Archange Touadera, en febrero de 2021.

²⁴¹ La Francáfrica es un término polisémico utilizado para definir al conjunto de países africanos que mantienen el francés como lengua vehicular, pero también al conjunto de las relaciones políticas entre Francia y los países africanos cuyo territorio formó parte del imperio colonial francés.

país de diciembre de 2019. Esto daría lugar a un nuevo deterioro en las condiciones de seguridad del país y a una renovada hostilidad en las relaciones entre el gobierno y los grupos armados.

Las elecciones de 2020: ¿un punto de inflexión?

Las elecciones generales de diciembre de 2020 han sido ampliamente consideradas como uno de los principales puntos de inflexión en el desarrollo de la crisis en República Centroafricana. Estas elecciones estuvieron plagadas de retos desde un primer momento, comenzando directamente con la cuestión de las candidaturas, tanto a la asamblea legislativa como a la presidencia, debido a las consecuencias que tuvo el hecho de que el Tribunal Constitucional rechazara algunas de estas.

Por un lado, una docena de miembros de diversos grupos armados en activo habían presentado sus candidaturas para las elecciones parlamentarias y estas fueron rechazadas por el Constitucional debido a que “la mera presencia de miembros de grupos armados todavía en activo como candidatos al poder legislativo probablemente socavaría seriamente la sinceridad del voto”.

Con esta decisión del Tribunal Constitucional, sumada al proceso de ruptura de los acuerdos de paz, las relaciones entre el gobierno y los grupos armados alcanzaron su peor momento en los últimos años. Es importante que, a la hora de valorar la importancia de las relaciones entre el gobierno y los grupos armados, señalemos el hecho que, en el momento de la celebración de las elecciones, el gobierno central del país tan solo controlaba entre el 30 y el 50 por ciento del territorio nacional estando el resto en manos de susodichos grupos.

Pero la cuestión de las candidaturas también nos permite aproximarnos a otro elemento clave de la crisis que atravesaba el país: François Bozize. El antiguo mandatario regresó al país a finales de 2019 con el objetivo de volver a presentar su candidatura a la presidencia y durante buena parte de 2020 estuvo recabando apoyos haciendo uso de la influencia de su antiguo partido, el KNK. Todo parecía indicar que Bozize sería uno de los favoritos de cara a las elecciones, pero finalmente el Tribunal Constitucional de R. Centroafricana bloqueó su candidatura a principios de diciembre, apoyándose en la orden de detención internacional que pesa sobre el expresidente desde marzo de 2014, y en las sanciones de Naciones Unidas, dando al traste con estas aspiraciones y provocando un importante resentimiento entre sus partidarios.

Este espiral ascendente de tensiones daría lugar a que el día 19 de diciembre de 2020, tan solo 8 días antes de la celebración de los comicios, los principales grupos armados del país anunciaran la formación de una nueva alianza: la Coalición de Patriotas por el Cambio.

Esta nueva coalición denunciaba en su documento fundacional al gobierno e invitaba al ejército y al resto de los grupos armados a unírseles para inaugurar una “nueva era de paz, estabilidad y concordia intercomunitaria entre todos los hijos e hijas de la República Centroafricana”

La situación se complicaría más cuando, poco después del anuncio de la formación de esta nueva alianza rebelde, el gobierno acusó a Bozize de estar preparándose para marchar sobre la capital con el objetivo de hacerse con el control del país mediante un nuevo golpe de estado algo que sería rápidamente negado por su portavoz.

En los días posteriores comenzaron a producirse escaramuzas entre combatientes de la CPC y el ejército en distintos puntos del país que también afectaron a las fuerzas internacionales desplegadas en el mismo.

Este rápido deterioro de la situación provocó importantes reacciones políticas tanto a nivel nacional como internacional. Por un lado, la mayoría de las fuerzas políticas de la oposición centroafricana solicitaron que, ante el incremento en la inseguridad y la escalada en los combates, las elecciones se pospongan de manera indefinida algo que fue rechazado de pleno por el gobierno. Por el contrario, el G5+, grupo informal que incluye a los principales países e instituciones involucrados en República Centroafricana, publicó un comunicado conjunto condenando las acciones tanto de los grupos rebeldes como del presidente Bozize, dando así por buena la conexión entre ambos, y asegurando que la situación estaba bajo control y que las elecciones seguirán su curso en la fecha preestablecida.

El momento álgido de esta crisis, y el que da paso al tema central de esta comunicación, llegaría el 20 de diciembre de 2020 cuando, en respuesta a la escalada de violencia en República Centroafricana, el gobierno de Faustin-Archange Touadéra publicó un comunicado de prensa anunciando que se había “hecho un llamado al apoyo de los países amigos y hermanos de la República de Rwanda y la Federación de Rusia”. Pocos días más tarde el Ministerio de Exteriores ruso anunciaría el envío de “300 instructores adicionales para capacitar al personal militar del ejército nacional”

Ilustración 1. Comunicado de prensa del gobierno de República Centroafricana anunciando la solicitud de apoyo militar a Ruanda y Rusia.

MINISTRE DES AFFAIRES ETRANGERES
ET DES CENTRAFRICAIS DE L'ETRANGER



REPUBLIQUE CENTRAFRICAINE
Unité – Dignité – Travail

DIRECTION DE CABINET

SERVICE COMMUNICATION

COMMUNIQUE DE PRESSE

Le Gouvernement Centrafricain tient à rassurer l'opinion nationale et internationale de sa détermination à une tenue des élections dans un climat apaisé. A ce titre et à des fins de sécurisation du processus électoral, un appel au soutien des pays amis et frères de la **République du Rwanda** et de la **Fédération de la Russie** a été fait, dans le cadre de la Coopération Bilatérale.

A cet appel, les deux pays cités ont répondu favorablement et pris les dispositions pour un appui effectif arrivé ce jour en terre Centrafricaine.

Le Gouvernement Centrafricain appelle la population à répondre aux appels de retrait des cartes d'électeurs et à rester engagé dans le processus électoral en cours.

Fait à Bangui, le 20 DEC. 2020

Le Ministre des Affaires Etrangères
et des Centrafricains de l'Etranger



La intervención rusa en República Centroafricana

La influencia de la Federación Rusa en República Centroafricana ha crecido a pasos agigantados durante el último lustro, hasta el punto de que en la cumbre Rusia – África, celebrada en Sochi en octubre de 2019, el presidente Touadéra ya hablaba de que se estaba negociando la posibilidad de establecer una base militar rusa en el país. Pero, tal y como indicábamos anteriormente, la potencia extranjera con más influencia en República Centroafricana ha sido tradicionalmente Francia ¿cómo se ha establecido esta fuerte conexión entre Bangui y Moscú?

La figura clave en la relación entre Moscú y Bangui es el ex primer ministro de República Centroafricana: Firmin Ngrébada. La carrera política de Ngrébada ha estado estrechamente vinculada con la del presidente Toudéra desde un primer momento, ya que su salto a la política nacional ocurrió cuando este último ocupó la oficina de primer ministro durante los últimos años de la presidencia de Bozize (2008 – 2013). Sin embargo, y a pesar de que Toudéra tendría que

abandonar el cargo como parte de los acuerdos de paz de Libreville del 11 de enero de 2013, Ngrébada continuaría siendo parte del gobierno hasta la caída de Bangui en manos de los Seleka.

Este último hecho es un factor particularmente importante, ya que cuando los rebeldes Seleka irrumpieron en la capital Ngrébada se refugió en la embajada rusa durante varios días estableciendo amistad con el embajador ruso, Sergei Lobanov.

En los años posteriores Ngrébada se mantendría dentro de las estructuras de gobierno ocupando cargos durante el periodo de transición, pero su lealtad se mantendría con Touadéra, con cuya prima está casado. Touadéra le nombraría jefe de gabinete de su campaña durante las elecciones presidencial de 2015 – 2016 que, recordemos, le llevaron a la presidencia.

Es importante señalar aquí que una de las posibles, y probables, razones por las que el gobierno de República Centroafricana decidiría establecer contacto con Moscú es porque el gobierno francés, la potencia colonial y actor extranjero por excelencia en el país durante la práctica totalidad de su historia, tomó en la última década una serie de decisiones que resultarían bastante perjudiciales para su relación futura con el país africano.

En primer lugar, París decidió no intervenir cuando los rebeldes Seleka asaltaron Bangui en 2013. François Hollande, por aquel entonces presidente de Francia, llegó a declarar que: “Si tenemos presencia (en la zona), no es para proteger un régimen, es para proteger a nuestros ciudadanos y nuestros intereses y de ninguna manera intervenir en los asuntos internos de un país, en este caso la República Centroafricana.” Pero poco después Francia cambiaría por completo su postura dando comienzo, en diciembre de 2013, a la “Operación Sargaris”.

Esta operación implicaría el despliegue de hasta 2000 tropas francesas sobre el terreno que, según las declaraciones de Hollande, permanecerían en el país “durante el tiempo que sea necesario” con el objetivo de «desarmar a todas las milicias y grupos armados que aterrorizan a la población”. Pero este renovado compromiso de París llegaría pronto su fin y la mayor parte de las tropas francesas se retirarían del país en octubre de 2016 dando fin a la Operación Sargaris después de que esta “alcanzara sus objetivos”, algo más que cuestionable cuando tenemos en cuenta que en el momento de la retirada francesa la mayor parte del territorio del país continuaba en manos de grupos armados en activo.

Tras la salida de las tropas francesas del país, y con Touadéra ya ocupando la presidencia, la conexión de Ngrébada con Rusia comenzaría a dar sus frutos. Tras una serie de reuniones con inversores rusos en septiembre de 2017, el nuevo gobierno centroafricano consigue su objetivo diplomático: una reunión con el ministro de Exteriores ruso, Sergey Lavrov, en Sochi.

En esta reunión participarían, además del presidente Touadéra, otras cinco figuras de República Centroafricana:

Firmin Ngrébada, jefe de Gabinete y primer ministro.

Rameaux-Claude Bireau, asesor económico.

Noël Bienvenu Seleson, asesor político.

Thierry Oronfei, asesor sobre nuevas tecnologías.

Issa Bourma, comerciante de diamantes.

La reunión sería un éxito y se llegaría a un entendimiento por el cual Rusia se comprometía a apoyar a República Centroafricana diplomática y militarmente a cambio de una serie de permisos, garantías y privilegios económicos. Los tres resultados más destacables de este encuentro son: el establecimiento de una empresa minera rusa en República Centroafricana, el apoyo diplomático ruso al fin del embargo armamentístico vigente sobre el país desde 2013 y la firma de un acuerdo bilateral de cooperación en seguridad que permitiría a Rusia desplegar instructores en el país para entrenar al ejército y a la guardia nacional.

En los meses posteriores a la firma de este acuerdo la actividad rusa en República Centroafricana comenzaría a crecer a toda velocidad:

Enero de 2018: Llegan al país 175 instructores rusos, 170 “civiles” y 5 militares, para entrenar al ejército y a la guardia presidencial centroafricanas.

Febrero de 2018: Rusia realiza un importante envío de armas, autorizado en diciembre de 2017 por el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, destinado a equipar a 1300 soldados de República Centroafricana.

Abril de 2018: Contratistas de Sewa Security Services, una compañía de seguridad privada rusa, se integran en la escolta del presidente de República Centroafricana, Faustin-Archange Touadera.

Mayo de 2018: Valery Zakharov, un ciudadano ruso vinculado a los servicios de seguridad, es nombrado asesor de seguridad del presidente Touadéra. Algunas investigaciones le atribuyen en los meses siguientes un papel central en la coordinación de las actividades rusas en el país.

Junio de 2018: Una empresa rusa, conocida como Lobaye Invest Sarlu, recibe permisos del gobierno de República Centroafricana para comenzar operaciones mineras en las regiones de Yawa y Pama. Hay indicios de que la empresa está asociada a Yevgeny Prigozhin, el empresario ruso tras la conocida Empresa Militar Privada (PMC) “Wagner”.

Agosto de 2018: Varios grupos rebeldes de República Centroafricana se reúnen en Khartoum, capital de Sudán, y acuerdan un comunicado conjunto, conocido como la “Declaración de Entendimiento de Khartoum”, en el cual anuncian su intención de retomar las conversaciones de paz con el gobierno tras la mediación de Rusia.

Octubre de 2018: Rusia anuncia un nuevo envío de equipamiento militar a República Centroafricana que vendrá acompañado del despliegue 60 instructores adicionales en el país.

Esto sería tan solo el comienzo. En los años siguientes Rusia profundizaría significativamente en sus lazos con el gobierno de Bangui incrementando sus inversiones en el país, haciendo lobby para rebajar el embargo de armas al país (y consiguiendo concesiones), enviando refuerzos militares ante la crisis de 2020 o negociando la posibilidad de establecer una base militar permanente en el país.

No podemos dejar sin mencionar el hecho de que la actividad rusa en República Centroafricana se ha visto salpicada por varias polémicas como las acusaciones de que empresas rusas estuvieran implicadas en la venta de “diamantes de sangre” o que el asesinato de tres periodistas rusos, ocurrido en el país en 2018, se produjera a manos de combatientes de la empresa militar privada “Wagner” cuyas actividades estaban siendo investigadas por susodichos periodistas.

Escala la crisis en República Centroafricana [2021]

La situación en el país continuaría empeorando considerablemente tras la celebración de las elecciones del 27 de diciembre de 2020 en las que el presidente, Faustin-Archange Touadéra, renovó su mandato tras recibir el 53'16% de votos. Es importante señalar que, a pesar de que la misión de Naciones Unidas en el país (MINUSCA) afirmó que se había dado una participación masiva a nivel nacional, tan solo el 35'25% de la población participó en los comicios lo que facilitó que tanto la oposición política como las facciones rebeldes no reconocieran el resultado de las elecciones.

Tal y como indicábamos antes, la suspensión de las elecciones, al menos de manera temporal, era uno de los objetivos planteados inicialmente por la Coalición de Patriotas por el Cambio (CPC). El fracaso a la hora de lograr este objetivo haría que la alianza rebelde modificara su estrategia, pasando a tener como objetivo la caída directa del gobierno, ya sea por su renuncia o tras la captura de Bangui, algo que se vería reflejado en el repunte drástico de la violencia armada en el país en los primeros meses de 2021.

A principios del mes de enero de 2021 los rebeldes de la CPC lanzaron ataques por todo el territorio provocando que las fuerzas de seguridad centroafricanas y sus aliados, incluyendo a la MINUSCA, se vieran forzadas a dispersarse por todo el país. Esto provocaría que Bangui, la capital, quedase expuesta y fuera puesta bajo asedio por los rebeldes al capturar varias localidades ubicadas en la carretera RN3, la principal arteria comercial del país que conecta Bangui con Camerún, tras varios intentos de asalto fallidos contra la ciudad.

La situación daría un vuelco el 25 de enero de 2021 cuando las Fuerzas Armadas de República Centroafricana (FACA) anunciaron el comienzo de una ofensiva para romper el asedio de Bangui con "ayuda de fuerzas aliadas" entre las que destaca la Empresa Militar Privada (PMC) rusa "Wagner". La ofensiva sería un éxito rotundo y en tan solo dos semanas y media, el 11 de febrero de 2021, todas las localidades bajo control de las fuerzas rebeldes y ubicadas a lo largo de la RN3 serían liberadas permitiendo que el 17 de febrero se reanudara la circulación a través de la misma.

En los meses siguientes las FACA, apoyadas e instruidas por las fuerzas rusas en el país, lanzarían nuevas ofensivas contra la CPC provocando que la coalición rebelde se fuera debilitando y consolidando notablemente la posición del gobierno de Touadéra en el país.

República Centroafricana: ¿en el corazón de un conflicto subsidiario regional?

Sin embargo, las diversas y complejas dinámicas internas que mantienen vivo el conflicto civil no son, en su conjunto, el único elemento que mantiene al país en esta situación de crisis ya que este conflicto interno parece está directamente entrelazado con una guerra subsidiaria entre potencias extranjeras, entre las que destacan Francia y Rusia, que alimenta directamente la refriega y dificulta enormemente la resolución del conflicto.

Aunque sería temerario afirmar que Rusia ha adquirido el papel que tenía antes Francia, especialmente debido a las dificultades que supone para esto el embargo de armas impuesto sobre el país desde 2013, es indudable que Moscú está haciendo todo lo posible para asentar su posición como uno de los principales proveedores de seguridad para el país, ya que el papel de Moscú en este ámbito abarca: entrenamientos para las fuerzas de seguridad, envío de cargamentos de armas para las FACA, despliegue de “contratistas privados” para proveer de seguridad a las principales figuras del gobierno etc. El incremento de la influencia de Rusia en el país no ha sentado bien en París y ambos países se han enzarzado en una disputa multidimensional por la influencia sobre el mismo. Esta disputa abarca numerosas esferas, desde la diplomática hasta la militar, incluyendo acciones como puedan ser las recientes campañas de desinformación lanzadas por ambos países en las semanas previas a las elecciones o el sabotaje de iniciativas diplomáticas.

Antes de continuar es importante que señalemos dos cuestiones de relevancia:

Francia y Rusia, a pesar de tener un papel central, no son los únicos países involucrados en este conflicto proxi ya que en este también participan activamente, aunque en menor medida, países africanos como Chad y Ruanda.

Tanto Rusia como Francia tienen lazos independientes, al margen del gobierno, con diversos grupos armados rebeldes.

Volviendo a la disputa entre Francia y Rusia existen algunos indicios de que esta quizá haya llegado a su punto más álgido con el reciente estallido de las hostilidades entre el gobierno, apoyado sobre el terreno por Rusia, y la CPC:

El más formal de estos indicios lo encontramos en el comunicado, publicado el 30 de enero de 2021 por la MINUSCA, de la Conferencia Internacional de la Región de los Grandes Lagos, una organización internacional que incluye a la mayoría de los países del centro de África, en el que se afirmaba “Las fuerzas rebeldes están recibiendo armas y otros medios cada vez más sofisticados para llevar a cabo sus acciones contra la población y las autoridades legítimas de la República Centroafricana”. Esto podría ser interpretado como que actores externos, no necesariamente estatales, están respaldando a esta coalición monetaria o armamentísticamente, pero el dato por sí mismo dista mucho de ser una prueba concluyente.

Otra señal de que esta rebelión podría estar recibiendo apoyo extranjero es la reciente captura de combatientes chadianos, cuya ciudadanía ha sido reconocida por el gobierno, en las filas de la CPC tras los últimos combates en las cercanías de Bangui. Esto tampoco tendría por qué significar gran cosa ya que existe un largo historial de colaboración entre los grupos armados de República Centroafricana y sus homólogos de los países vecinos como pudieran ser Sudán, Sudán del Sur, Camerún, República Democrática del Congo o Chad.

La situación toma un giro distinto cuando averiguamos que el gobierno chadiano ha pedido públicamente la extradición inmediata de los combatientes, que el gobierno de la República Centroafricana ha enviado un delegado a Chad y que circulan imágenes, difundidas por canales prorrusos y supuestamente extraídas del teléfono de uno de los combatientes capturados, que de ser ciertas mostrarían la presencia de zonas de avituallamiento, entrenamiento o reagrupación en territorio chadiano en las cercanías de una base militar francesa. Pero aún con todo lo

anteriormente mencionado no podemos llegar a afirmar que existan pruebas que no dejen lugar a dudas, pero sin duda hay suficientes indicios como para afirmar que hay lugar a la sospecha.

Con todo esto tenido en cuenta, y aunque este último ejemplo sea inconcluyente, resulta innegable la existencia de una intensa competición franco-rusa en República Centroafricana y, por lo tanto, podemos afirmar sin temor a equivocarnos que esta crisis tiene elementos tanto internos como externos que dificultan su resolución agravando la fragilidad propia del país y dando lugar a un escenario incierto que podría verse alterado gravemente por cualquier alteración del equilibrio de poder sobre el terreno.

Bibliografía

Naciones Unidas. (2019). Letter dated 14 February 2019 from the Secretary-General addressed to the President of the Security Council. Disponible en:

https://reliefweb.int/sites/reliefweb.int/files/resources/S_2019_145_E.pdf

Naciones Unidas. (2019). Success of Central African Republic Peace Agreement Dependent on Parties Ending Violence, Engaging in Dialogue, Special Representative Tells Security Council. Disponible en: <https://press.un.org/en/2019/sc13854.doc.htm>

Naciones Unidas (2019). Informe de Naciones Unidas sobre la situación en República Centroafricana. Disponible en: <https://undocs.org/pdf?symbol=en/S/2019/930>

Grilhot, Gael (2020) Election présidentielle en Centrafrique : François Bozizé exclu du scrutin. Le Monde. Disponible en: https://www.lemonde.fr/afrique/article/2020/12/03/presidentielle-en-centrafrique-francois-bozize-exclu-du-scrutin_6062094_3212.html

Al Jazeera (2019) ExCAR president Francois Bozize “returns home” from exile. Disponible en: <https://www.aljazeera.com/news/2019/12/16/ex-car-president-francois-bozize-returns-home-from-exile>

France 24 (2020). Centrafrique: la candidature de François Bozizé à la présidentielle invalidée. Disponible en: <https://www.france24.com/fr/afrique/20201203-centrafrique-la-candidature-de-francois-bozize-a-la-presidentielle-invalidée>

MINUSCA (2020). COMMUNIQUE DE PRESSE CONJOINT DU G5+ SUR LA SITUATION EN RCA. Disponible en: <https://minusca.unmissions.org/communique-de-presse-conjoint-du-g5-sur-la-situation-en-rca>

Ministerio de Exteriores de la Federación Rusa (2020). Sobre los acontecimientos en la República Centroafricana. Disponible en: https://archive.mid.ru/ru/foreign_policy/news/-/asset_publisher/cKNonkJE02Bw/content/id/4511191

Parfitt, Tom (2019). Russia in talks about opening military base in the Central African Republic. The Times. Disponible en: <https://www.thetimes.co.uk/article/russia-offer-to-open-military-base-in-the-central-african-republic-p2lfxhpsm>

- Boukhris, Aza (2019). Centrafrique, l'insubmersible Firmin Ngrebada. Mondafrique. Disponible en: <https://mondafrique.com/centrafrique-linsubmersible-firmin-ngrebada/>
- Olivier, Mathieu (2019). Russia's murky business dealings in the Central African Republic. The Africa Report. Disponible en: <https://www.theafricareport.com/16511/russias-murky-business-dealings-in-the-central-african-republic/>
- Ngoupana, Paul-Marin (2012). Central African Republic appeals for French help against rebels, Paris balks. Reuters. Disponible en: <https://www.reuters.com/article/us-car-rebels-france-idUSBRE8BQ03E20121227>
- AFP (2013) Centrafrique : Hollande annonce le déploiement de 1600 soldats. Liberation. Disponible en: https://www.liberation.fr/planete/2013/12/07/les-renforts-terrestres-francais-sont-entres-en-centrafrique_964839/
- Oladipo, Tomi (2016) France ends Sangaris military operation in CAR. Disponible en: <https://www.bbc.com/news/world-africa-37823047>
- Naciones Unidas (2016) Carta de fecha 5 de diciembre de 2016 dirigida al presidente del Consejo de Seguridad por el Grupo de Expertos sobre la República Centroafricana, cuyo mandato se prorrogó en la resolución 2262 (2016) del Consejo de Seguridad. Disponible en: <https://documents-dds-ny.un.org/doc/UNDOC/GEN/N16/363/64/PDF/N1636364.pdf?OpenElement>
- MFA Russia (2017). Sergey Lavrov met with Central African Republic President Faustin-Archange Touadéra. Disponible en: https://twitter.com/mfa_russia/status/917477868686495745
- Consejo de Seguridad (2018) Letter dated 23 July 2018 from the Panel of Experts on the Central African Republic extended pursuant to resolution 2399 (2018) addressed to the President of the Security Council. Naciones Unidas. Disponible en: https://www.securitycouncilreport.org/atf/cf/%7B65BFCF9B-6D27-4E9C-8CD3-CF6E4FF96FF9%7D/s_2018_729.pdf
- Landyr, Carole (2017) Russia asks UN for green light to send arms to C. Africa. Yahoo News. Disponible en: <https://au.news.yahoo.com/russia-asks-un-green-light-001402673.html>
- Elbadi, Florian (2018) Putin's Man in the Central African Republic: Is Valery Zakharov at the heart of Russian skulduggery? Disponible en: <https://www.thedailybeast.com/putins-man-in-the-central-african-republic-is-valery-zakharov-at-the-heart-of-russian-skulduggery>
- Sudan Tribune (2018) CAR armed groups conclude Russian-brokered peace meeting in Sudan. Disponible en: <https://reliefweb.int/report/central-african-republic/car-armed-groups-conclude-russian-brokered-peace-meeting-sudan>
- Reuters Staff (2018) Russia to send more military trainers, equipment to Central African Republic. Reuters. Disponible en: <https://www.reuters.com/article/us-africa->

russia/russia-to-send-more-military-trainers-equipment-to-central-african-republic-idUSKCN1MT28D

Voronova, Tatiana & Fabrichnaya, Elena (2018) Russian bank: we assigned 12\$ billion “loan” to poor African state by mistake. Reuters. Disponible en:

<https://www.reuters.com/article/us-russia-vtb-centralafrica-idUSKCN1NW28A>

Teslova, Elena (2020) russia stands for full lift of arms embargo from CAR. Anadolu Agency. Disponible en: <https://www.aa.com.tr/en/world/russia-stands-for-full-lift-of-arms-embargo-from-car/1734134>

United Nations (2020) Russia obtains ease on C. Africa arms embargo at UN Security Council. France24. Disponible en: <https://amp.france24.com/en/20200131-russia-obtains-ease-on-c-africa-arms-embargo-at-un-security-council>

Flanagan, Jane (2020). Kremlin sends tropas to Central African Republic to extend Moscow’s reach. The Times. Disponible en: <https://www.thetimes.co.uk/article/kremlin-sends-troops-to-central-african-republic-to-extend-moscows-reach-r3m0fm9f2>

Staff (2018) Russian journalists killed in Central African Republic ambush. The Guardian. Disponible en: <https://www.theguardian.com/world/2018/jul/31/russian-journalists-killed-in-central-african-republic-ambush>

Roth, Andrew (2019). Central African Republic considers hosting Russian military base. The Guardian. Disponible en: <https://www.theguardian.com/world/2019/oct/25/central-african-republic-russia-military-base>

Glzaunova, Lyubov (2020) Russia is washing blood off African diamonds. Riddle. Disponible en: <https://ridl.io/russia-is-washing-blood-off-african-diamonds/>

Lechner, John (2021) Outside Powers Are Making the Conflict in the Central African Republic Worse. Foreign Policy. Disponible en: <https://foreignpolicy.com/2021/01/22/outside-powers-are-making-the-conflict-in-the-central-african-republic-worse/>

González Márquez, Jorge (2021) “Entrevista a Valery Zakharov: «Creo que el momento en el que todos los territorios del país serán liberados no está muy lejos»” Descifrando la Guerra. Disponible en: <https://www.descifrandolaguerra.es/entrevista-a-valery-zakharov-creo-que-el-momento-en-el-que-todos-los-territorios-del-pais->

[sin-excepciones-seran-liberados-no-esta-muy-lejos/](https://www.descifrandolaguerra.es/entrevista-a-valery-zakharov-creo-que-el-momento-en-el-que-todos-los-territorios-del-pais-sin-excepciones-seran-liberados-no-esta-muy-lejos/)

González Márquez, Jorge (2021) “República Centroafricana: entre la guerra civil y la guerra subsidiaria”. Descifrando la Guerra. Disponible en: <https://www.descifrandolaguerra.es/república-centroafricana-entre-la-guerra-civil-y-la-guerra-subsidiaria/>

González Márquez, Jorge (2021). “Elecciones en República Centroafricana: crisis entre las urnas y la rebelión”. Descifrando la Guerra. Disponible en: <https://www.descifrandolaguerra.es/elecciones-en-republica-centroafricana-tesis-entre-las-urnas-y-la-rebelion/>

González Márquez, Jorge (2020) “El eje Bangui – Moscú: en el corazón de la <<Rusáfrica>>” Descifrando la Guerra. Disponible en: <https://www.descifrandolaguerra.es/el-eje-bangui-moscu-en-el-corazon-de-la-rusafrica/>